
不说话的李高峰看上去内敛，甚至
有些腼腆，一缕头发温顺地趴在额头。
但要是谁敢说句河南人的不是，他顿时
会挺起胸脯和别人争辩。

2001年，家在河南周口农村的李高
峰来到北京，起初他只是想着找份稳定的
工作，赚点小钱，养家糊口。可是，到了北
京之后，他才发现，河南人似乎不太受欢

迎，“找工作受歧视，租房子遭怀疑”。
有一次，正在大街上行走的李高峰

途经一个社区门口，看到一个牌子，上面
写着：关好窗、锁好门、谨慎接待河南
人。“当时我就恼了，凭啥这样‘糟践’我
们河南人？”李高峰直接闯入社区负责人
的办公室与之争辩。在他的力争下，社
区负责人当面道歉，去掉了标语。

随后，李高峰决定“做点事，让他们
知道河南人就是中”——义务清扫当时
居住地区旁边的臭水河、免费帮邻里清
运垃圾、疏通小区的公用厕所等。

这些看似不起眼、但关乎周遭居民
日常生活的大事，逐渐改变了人们对李
高峰、对河南人的看法。

随着自己影响力和辐射力越来越
大，李高峰开始联系在京务工的河南籍
农民工，让他们一起加入志愿者的队伍，
被北京媒体评为“北京好人”。

“现在我们所做的事情就很多了，不
仅帮助更多来京务工的河南人找工作、

租房子、找学校，还经常免费到各个社区
里举行学雷锋活动。”李高峰说。

3月 3日，李高峰和他的志愿者队伍
在朝阳区八里庄举行志愿活动，义务给
社区的老人进行义诊和法律援助，并且
还成为两会的志愿者，义务在街头维护
秩序。

“我最喜欢看的是河南频道，每天都
要了解一下家乡的发展变化，尤其是航
空港区的建设，一直很关注，希望河南能
够借助港区，更好地发展经济，成为空中
交通的枢纽。”李高峰说，所有的在京务
工河南人要根在河南、志在中华、为在中
国、路在脚下，一定要用自己的实际行动
为河南的父老乡亲争口气，证明河南人
都是好样的。

“希望所有的在京务工河南人，包括
自己家乡的市民能够自发自觉地加入志
愿活动，保护好、净化好、维护好我们身
边的居住环境，让天更蓝、地更绿、水更
清。”李高峰说。

“河南人就是中！”
“把河南知名的农副产品，卖到北京

的各个社区来，帮助河南农民工增加收
入，同样也为河南的土特产提升名气。”

“希望所有的在京务工河南人，能够
自发自觉加入志愿活动，保护好、净化
好、维护好我们身边的居住环境，让天更

蓝、地更绿、水更清。”
——李高峰的“中国梦”

责编 赵娅君 编辑 马艺波 校对 孔媚媚
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记者手记

我参与报道全国两会，是从 2005年开始的，算起来已经有
十个年头。

在这十年中，我们的队伍从最初的两人，再到三人，再到五
人，去年又扩大到17人，今年队伍再次扩大，报道队伍达到了35
人，而我们报道两会的渠道从单一的报纸，扩大到报纸、网站、微
博的郑州报业集团全媒体矩阵，今年这个媒体矩阵再次扩军，郑
州人民广播电台和郑州电视台进入到队伍中来。

在我们报道团队和媒体矩阵扩大的进程中，我自身也完成
了三次转型。

虽然已经过去了十年，但第一次来参加全国两会报道的记忆
还非常清晰。没有手提电脑，我们就到新京报蹭电脑用，新京报
的很多记者编辑把我们误认为成了他们的新同事。为了省钱，我
们住进连窗户都没有的地下室，又潮又闷，但我们顾不了那么多，
因为我们没有证件，既要联系代表把我们领进会议驻地，又要谋
划报道，每天都有很多难题需要解决。就这样，郑州晚报进入了
报道全国两会的媒体行列。自此之后，再没有间断，我们的报道
也逐渐得到了人大代表、政协委员和读者的认可。

2013年，郑州报业集团开始以全媒体的方式报道两会，在
北京成立了集团全国两会北京全媒体中心，全媒体中心由郑州
日报、郑州晚报、中原网、中原手机报、郑州19楼网站、郑州晚报
微博的记者组成，共17人。

根据集团领导的安排，我的职责和工作在去年报道两会中，
完成了第一次转型。此前，无论是采访、写稿都是围绕报纸展开
的，而从去年开始，为了适应新的传播方式，在为报纸供稿的同
时，还要通过郑州晚报的微博，把两会的声音传递给网友们。

我和同事陶莎承担着微博上关于两会的报道，早晨睁开眼
就要把新华网、人民网、央视网、新浪网、搜狐网、腾讯网、网易等
几大门户网站的两会报道浏览一遍，然后再把当天见报的郑州
日报、郑州晚报的稿件仔细阅读一遍，筛选微博内容。

除发布微博外，我们还有一项工作是为郑州晚报提供微播
报版内容，我们在微博上与网友交流，搜集网友的意见和建议，
寻找和组织话题，让网友讨论，忙得不亦乐乎。

而就在今年，随着郑州报业集团新媒体的发展，我的工作和
职责正在进行着第二次转型。目前郑州报业集团依托于移动互
联，已经打造出郑州日报、郑州晚报、中原网官方微博，郑州晚
报、掌上中原微信公众平台，郑州晚报、掌上中原微视，郑州晚报
秒拍、云中原客户端等极具影响力的新媒体平台。

我和同事陶莎的主要工作就是要通过这些新媒体平台把两
会声音传递给网友，而通过微信、微视报道全国两会还是第一次。

我们在通过微博直播两会的同时，还要精选内容，在郑州晚
报微信公众平台上推出两会专题，每天一期，每期包括5条内容。

在近十个新媒体平台上，进行两会报道，工作量可想而知，陶
莎从昨天早上9点就开始选择稿件，并进行编辑排版，一直忙到晚
上8点工作才算结束。有位同事调侃陶莎说：“你的坐功真好！”

微视和秒拍都是去年下半年推出的新媒体产品，用 8秒或
10秒短视频的方式报道两会，全国媒体都在尝试，我们的郑州
晚报微视、秒拍和掌上中原微视走在了全国媒体前列。

从单一报纸
到全媒体矩阵

外表上看，韩莉莉是个“小清新”，模样丝毫不逊
荧屏上的女明星。然而在内心，她却是个“强悍的女
汉子”。

有着在国内几个城市辗转生活的经历，韩莉莉
经常会被人问道：“你老家哪儿的？”“我老家是河南
的！”她回答得自信大方。

1989年，韩莉莉出生于河南周口项城，两个舅舅
都是当兵出身，在其他小朋友听“白雪公主”、“小红
帽”等童话故事的时候，她痴迷地听着那“金戈铁马，
戎马生涯”的当兵故事，当兵的念头像一颗种子深深
地扎在了她幼小的心灵。

2006年，高中毕业，她报考了军校，但是几分之
差失之交臂。作为父母的掌上明珠，韩莉莉一说自
己要入伍当兵，就遭到家里的坚决反对。

“当兵后悔两年，不当兵后悔一辈子。”韩莉莉
说，恰好有一个当兵的机会，她如愿以偿参军入伍，
进入了苏州某野战部队，任通信兵。

“刚到部队，的确比学校的生活艰苦。”为了梦
想，韩莉莉迅速自我调整，后来在部队屡次立功受
奖，被提为干部，2011年，调任北京总部。

韩莉莉和郑州报业集团结缘是在 2013年，当年
“五一”小长假，在项城市莲
花公园，一个 8 岁男孩在追
逐皮球时不慎滚到公园的
湖中，途经的“红衣女郎”跳
入水中，救出了在水里挣扎
的孩子，事后，她悄然离去。

孩子父母求助郑州晚
报，最后找到了救人的“红
衣女郎”韩莉莉。当时，她

已返回部队，在电话中只说了一句话：“也就是一
件小事，只要孩子没事，我就放心了。”

虽然“我是女生，一个漂亮的女
生”，韩莉莉并不喜欢浓妆艳抹，生活中
的她出门总是打扮得干净利索。“为人
正直，吃苦耐劳，说话耿直”，韩莉莉说，
这才是自己心目中河南人的素描像。

采访时，她正在南京某军校接受培
训，电话中的她，声音轻柔但果敢坚
决。她说自己的梦想很平凡：“说大了，
做个对国家、对人民有用的人，说小了，
就是当一个有责任心的好兵，像父亲说
的那样，做个为人正直、吃苦耐劳的地
道河南人。”

一身迷彩服，自我介绍时，总会身体笔
直地站起来，给大家敬个礼。张喜忠是个老
兵，老家新乡卫辉，1978 年入伍，在北京某
部队司职后勤兵。

2013 年两会期间，河南在京务工人员
和民营企业家代表座谈会上，在北京开办
保洁公司的张喜忠和时任省长的郭庚茂有
个约定，将企业做强做大，有一天，将公司
开回老家。

张喜忠的“北京老兵保洁服务中心”成
立于2000年，那时，所谓的保洁，主要的一项
工作就是淘粪，“臭气熏天，没人愿意干”。

第一次，张喜忠去一个社区谈生意，“负
责人一听说是河南人，脸上的表情就不对，
当场就表明态度，不行。”张喜忠回忆说。

当时的厕所还是旱厕，机器没法清理，
很多人都不愿意接这个活，张喜忠就跳进粪
坑里，一筐一筐地往外挖，“那领导路过看见
了几次，算是被感动了。”

10 多年过去了，直到现在，那个社区的
保洁还是由张喜忠公司负责，所在社区领导
态度也是一百八十度大转弯，经常主动找到
张喜忠，给他拉活。

2003 年春夏之交，北京非典疫情肆虐。
一天，北京橡胶一厂家属院的下水道严重堵
塞，化粪池污水四溢，请求保洁中心进行清
理。大家都知道，粪便是病毒的重要传染
源。“其实，我也怕。但是咱们对客户承诺随
叫随到，就应该说到做到。钱，咱们可以不
要，但公司的声誉不能不要。”张喜忠说。

现场情况比预想的还要严重。化粪池

打开后，粪便发酵形成的沼气熏得人睁不开
眼睛，随时都会造成人员中毒。张喜忠先用
排风扇抽了 20 分钟，然后自己戴上防毒面
具，一个人下去疏通管线，安装高压真空抽
吸泵。

从2001年开始，张喜忠的保洁公司就开
始免费给社区的孤寡老人保洁，疏通管道，
甚至扛煤气罐，随着“地盘”的扩大，免费的
区域也越来越大。

近几年，张喜忠的公司先后为十余个社
区的孤寡老人家庭和社会各界提供义务服
务近千次，仅抽运车辆汽油费一项，开支就
超过了10万元。

汶川地震发生后，张喜忠组织志愿者队
伍抗震救灾。在都江堰抢险救灾的日子里，
张喜忠没有睡过一个安稳觉，三天吃了六包
方便面，和解放军官兵共同抢救出6名群众。

“郭书记，我已经把公司开到了家乡！”
2013年 8月 27日，张喜忠兑现了和省委书记
郭庚茂的约定：他的河南分公司在二七区成
立，首站便是二七区一养老院，免费为其疏
通堵塞的下水管道。

张喜忠说，自己的梦想就是，立足北京，
打出品牌，奉献社会，回报家乡，将在北京学
到的新技术投入到家乡的市政建设中，免费
为更多的孤寡老人提供保洁、疏通管道等服
务，让老家河南更加美丽。

作为今年全国两会河南代表团的最
热词之一，郑州航空港经济综合实验区无
疑最受驻豫全国人大代表的关注。今年
的 3 月 7 日，就是郑州航空港经济综合实
验区获得批复一周年的时间了，这一年
来，我们的航空港给周边城市带来哪些辐
射带动作用？我们周边城市的发展情况
又是如何呢？

带着串串的问题，3月 3日到 3月 4日，
我采访到了我们周边洛阳、开封、焦作、
许昌等四座城市的书记和市长。

采访前，除了提前查阅资料、拟好采
访提纲、备足“功课”外，我的内心还是比
较忐忑的：这些地市的书记和市长们会不
会拒绝接受我的采访？他们对我的采访

提纲是否感兴趣？
就是怀着这样比较复杂的心情，我和

一名摄影记者敲开他们的房门，当说明了
采访意图后，他们无一例外地都欣然接受
了采访，采访过程非常顺利。我的采访脚
步，也从最初的迟疑，变得愈加轻盈起来。

“对话”中，每位书记、市长都是直切
主题，对郑州航空港经济综合实验区的建
设以及对本城市的发展机遇和具体举措，
早已是了然于胸。

全国人大代表，洛阳市委副书记、市
长李柳身讲得非常细致，对于郑州航空
港经济综合实验区，从最初规划的酝酿、
形成、获批，到目前的发展进度，他显得
都非常熟悉，并提出了洛阳市的具体发展

构想。
“你去过我们开封的小宋城么，如果

不去就亏了，一定要去看看，很好的。”刚
开始聊天，全国人大代表，开封市委副书
记、市长吉炳伟就已经开始“推介”自己的
城市，热情的话语让我备感亲切。

“我们正向郑焦一体化努力，你这个
话题我觉得很好，我们也在竭力做好这个
事情。”采访中，全国人大代表，焦作市委
书记孙立坤还透露了一个好消息，郑州到
焦作城际铁路预计很快就要开通了。

走进全国人大代表，许昌市委副书
记、市长张国晖的房间，他正在和一位学
校的校长交谈。“今年，我们很想把这所学
校引进到我们许昌市来，让许昌的孩子们

能够得到更好更优质的教育。”他的言谈
话语中处处流露出了对民生的关注。

对郑州航空港经济综合实验区的建
设充满了信心，对本地区经济社会发展蓝
图思路清晰，定位准确……采访中，这些
书记市长们在言谈举止中流露出的一股
股干事创业的激情深深打动了我。

全国两会才刚刚启幕。在接下来每
天的采访“战役”中，我还要继续深入下
去，深入挖掘，采访到更多的代表和委员
们，希望能够了解我们即将有所改变的
经济社会发展情况，了解更多和民生相
关的信息，并将这些有价值的信息，通过
我手中的笔，在第一时间传递给咱们的
郑州市民。

全媒体会客厅
嘉宾云集采访忙

“郑州电视台的观众朋友们，你们好，我是央视主持人张泽
群……”郑州报业集团的集体采访刚刚结束，郑州电视台的记
者、主持人和技术人员就迫不及待为张泽群别上了隐形话筒，开
始了新一轮的采访。

3月4日的全媒体新闻中心会客厅，迎来了更多的嘉宾。
有嘉宾在镜头前接受采访，有嘉宾在等候“入场”。

“老陈，又在郑州全媒体见面了。不过，这一次你可没我来
得早。”刚刚接受完采访的全国人大代表、省工商联副主席、天伦
集团董事长张瀛岑，在会客厅门口碰到了全国人大代表、三全集
团董事长陈泽民，拉着陈泽民一阵寒暄。其实他并不知道，记者
已经在隔壁房间里完成了对陈泽民的专访，进会客厅只是为了
补上电视台的画面。

听到实情，张瀛岑一阵感慨：“你们全媒体合作得非常好，人
员不多，效率很高！”

“李连成代表有人约好了么？”正在接受采访的代表还没走，
“全国两会会客厅”的微信群又热闹了起来。

“我已经约好了，今天晚上做客会客厅。筒子们做好准备！”
一个下午，共有范海涛、朱正栩、游吟歌等近十位代表、委员

走进会客厅，接受全媒体记者的全方位采访。
——今天值守会客厅的“筒子们”，估计晚饭又没着落了。

立足北京，打出品牌，奉献社
会，回报家乡，将在北京学到的新技
术投入到家乡的市政建设中，免费
为更多的孤寡老人提供疏通管道等
服务，让老家河南更加美丽。

——张喜忠的“中国梦”

﹃
当
有
责
任
心
的
好
兵
！
﹄

“说大了，做个对国家、对人民有用的
人，说小了，就是当一个有责任心的好兵，
像父亲说的那样，做个为人正直、吃苦耐劳
的地道河南人。”

——韩莉莉的“中国梦”
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河南人河南人

“我把公司开回了老家！”

记者在全媒体新闻中心采访代表、委员。

对话书记市长 畅谈发展愿景


